



Universidad del sureste

**Campus Comitán De Domínguez
Chiapas**

Licenciatura en Medicina Humana

**Nombre del alumno: Anjeline Michelle Cancino
Ramírez**

Docente: Agénor Abarca Espinoza

Trabajo: Ensayo de Antropología Medica

Materia: Antropología Medica

Grado: 1ro

Grupo: "C"

Bibliografías

- Velimirovic, B. 1978. La Medicina Moderna y La Antropología Medica En La Población Fronteriza Mexicano Estadounidense. Ed. O.P.S. Publicación #359 Washington, D.C. 236 pp
- Menendez, E. 1997 a . Nueva Antropología "Espaces Propios Campos de Nadie". Revista de Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma Metropolitana. #51. México, pp 83-104.
- Menendez, E. 1997 b. Nueva Antropología "Los Usos Futuros de la Antropología" Revista de Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma Metropolitana. #52. México 9-38.
- Bernal, D. Z. (s. f.). La antropología médica aplicada a la salud pública. Recuperado 16 de septiembre de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864 34662015000400009 2022
- Cortese, E. (2005, 1 marzo). Psicología Médica Y Salud Mental/ Medical Psychology and Mental Health (Spanish Edition). Nobuko Sa.

¿Qué es la antropología?

La antropología es la ciencia que estudia al ser humano, considerando su dimensión biológica como social y cultural. Su enfoque es holístico, lo que significa que busca entender al ser humano en todas sus manifestaciones: desde su evolución biológica hasta sus expresiones culturales, creencias, organización social y formas de vida en el pasado y el presente.

Introducción

En este ensayo hablaremos sobre el ser humano y su dimensión biológica, social y cultural, donde busca entender al ser humano. Asimismo, se mencionará su desarrollo y evolución de esta misma.

La antropología médica es un subcampo de la Antropología social o cultural. Es la traducción al castellano del término *medical anthropology* que sirve, desde 1963, de etiqueta identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de salud, la enfermedad y las prácticas de atención o de asistencia en su relación. Las relaciones disciplinares entre la Antropología, la medicina y la práctica médica pueden documentarse de antiguo, la mirada naturista en medicina, introducida por los tratados hipocráticos.

La salud y la enfermedad son fenómenos universales, pero no se experimentan ni se explican de la misma manera en todas las culturas. La antropología médica, rama de la antropología que estudia los procesos de salud enfermedad y atención desde la perspectiva cultural, este campo es esencial porque visibiliza la diversidad de sistemas médicos existentes y la manera en que las prácticas culturales moldean la experiencia de los pacientes. En contexto de globalización y desigualdad, la antropología médica ofrece una mirada crítica para comprender como factores como el género, la etnicidad y la pobreza determinan el acceso a los servicios de salud (Kleinman, 1980).

Desarrollo

Así que la antropología estudia a la humanidad, sus sociedades del presente y del pasado, así como las diversas culturas y formas de organización e interacción social que ha creado. Es de su interés el poder, religión, parentesco, mitos, migración, artesanías y demás prácticas, creencias de sujetos, grupos y sociedades establecidas en un espacio y tiempo específico. Así, y de manera sencilla, se afirma que la antropología como ya sea viniendo diciendo estudia la dimensión sociocultural de todo lo producido por sujetos situados, por eso es una disciplina integral y ardua que difiere de otras por su concepción epistemológica y procedimientos técnicos que tradicionalmente ha empleado. Conoce y analiza la diversidad étnica, los procesos de continuidad y cambio sociocultural, las formas de organización social y, en general, todas las expresiones de la variabilidad humana. Incursiona en el conocimiento del proceso de hominización y, en ese marco, analiza la co-evolución del Homo sapiens con otras especies animales y su relación con el medio ambiente.

La antropología médica, una subdisciplina de la antropología médica social, se consolida en los años setenta, en México, los aportes de Aguirre Beltrán sentaron las bases de los que hoy se conoce como Antropología médica, sentó las bases para comprender como la dimensión cultural incide fuertemente en las nociones y prácticas en torno a la salud y las enfermedades. Otros aportes fundacionales de la antropología médica en México son los de Eduardo Menéndez, quien desde los ochenta ha desarrollado textos que abordan, con riqueza teórica e incidencia empírica, temas sobre salud y enfermedad que incluso cuestionan la ausencia de aproximaciones de estudio a las dimensiones de salud que otras subdisciplinas antropológicas han dejado de lado y son centrales para comprender las representaciones y prácticas de algunos grupos sociales.

Freyermuth Sesia define el campo de estudio de la antropología médica como aquel “estudia los problemas de la salud humano y los sistemas de curación en sus contextos sociales, culturales y económico-político analizan las mediciones que explican las formas diferenciales de enfermar, atenderse y morir entre individuos y grupos sociales que posibilitan o limitan los problemas de resolución de su salud”.

La antropología médica se preocupa por entender e integra determinadas capas de la realidad, a fin de comprender un problema de salud de manera holística; percibe las enfermedades como flujos de eventos en los cuales los casos atípicos resultan centrales.

La antropología médica es una subdisciplina dentro de la antropología que se dedica al estudio de las dimensiones culturales, sociales ni biológicas de la salud, la enfermedad y los sistemas de atención médica. A diferencia de los enfoques biomédicos tradicionales, la antropología médica adopta una perspectiva holística que considera como las creencias, prácticas y estructuras sociales influyen en la experiencia de la enfermedad y en las respuestas de las personas a los problemas de salud.

Temas centrales en la antropología Médica.

- ❖ Etnomedicina: Se refiere a los sistemas de conocimiento y prácticas de curación propios de cada cultura. Autores como Arthur Kleinman han estudiado como las personas en diferentes culturas entienden y tratan la enfermedad, destacan la importancia de considerar las perspectivas locales en la atención médica.
- ❖ Experiencia de la Enfermedad: La antropología médica explora cómo las personas experimentan y dan sentido a la enfermedad. Byron Good ha investigado cómo las narrativas de la enfermedad influyen en la forma en que las personas buscan y reciben atención médica.
- ❖ Globalización y Salud: La globalización ha transformado los patrones de salud y enfermedad en todo el mundo. Autores como Merrill Singer han examinado cómo la globalización económica y cultural afecta la propagación de enfermedades infecciosas y la disponibilidad de atención médica.
- ❖ Salud Mental: La antropología médica también se ocupa de las dimensiones culturales de la salud mental. Tanya Luhrmann ha estudiado cómo las personas con enfermedades mentales experimentan sus síntomas y reciben tratamiento en diferentes contextos culturales.

Conclusión

La antropología, en su esencia, es el estudio integral de la humanidad, desde sus orígenes ancestrales hasta las expresiones contemporáneas de vida. Esta disciplina se sumerge en la comprensión profunda de las motivaciones, comportamientos y prácticas que dan forma a los diversos grupos sociales.

Como hemos explorado, la antropología es una ciencia social que aborda al ser humano de manera holística, fusionando las perspectivas de las ciencias naturales, sociales y humanas. Su enfoque integrador permite analizar al individuo en el contexto de la sociedad y la cultura a la que pertenece, reconociéndolo como producto y productor de la misma.

La antropología médica, en particular, destaca por su relevancia en la interpretación de la intrincada relación entre salud, enfermedad, atención, cultura y sociedad. Tras la Segunda Guerra Mundial, esta rama se consolidó como una disciplina teórica y práctica, con valiosas aplicaciones en el ámbito de la salud pública.

El estudio antropológico de cómo las enfermedades impactan a los grupos humanos y cómo estos responden ante ellas proporciona un campo esencial para la aplicación del conocimiento y las técnicas de investigación. Analizar la distribución de enfermedades, su duración, evolución y las formas de mantenimiento de la salud, así como los roles, actitudes y valores asociados, resulta fundamental. El crecimiento de la antropología en términos de perspectivas, conocimientos y profesionales ha generado áreas de especialización que enriquecen aún más esta disciplina.